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破立

2004 年，莫宏霞辞去营销总监的职
务，再次南下。

有 人 说 ， 莫 宏 霞 是 个 喜 欢 折 腾 的
人。但在她自己看来，这种折腾更多意
味着不甘平庸的人生态度，意味着对美
好人生的不懈追求。

在朋友的介绍下，莫宏霞到当时的
深圳报业旅行社寻找发展平台，从基层
员工一月拿 3000 元固定工资，到承包部
门开始创业，她边学习、边总结、边提
高。白天见客户，晚上做计调，只要有
时间，还去做导游，这样的经历使她对
旅游这个行业更加了解。

“做旅游就是做服务，但服务没有具
体标准，没有最好，只有更好。”莫宏霞
一直这样要求自己。有一次，旅行社有
团队去新西兰基督城，出发前一天基督
城突发地震，行程不得不临时取消。莫
宏霞一边和客人沟通，一边对已产生的
费用进行协调，并主动承担部分费用，
尽量减少旅客的损失，细致周到的服务
得到旅客的理解，让旅客们十分满意。

以 诚 信 赢 得 市 场 ， 以 质 量 铸 造 品
牌。莫宏霞在业界的名气越来越大。不
少在创业初期的客户，至今还保持着和
她的业务往来。

2007 年，莫宏霞到刚成立不久的深
圳华美国际旅行社承包部门，并出任总
经理，业绩持续增长。四年后，她向董
事长提出想成为公司的合伙人，董事长
回复她：“等你部门年营业额达到 1600
万，我们再谈合作的事吧。”

当时莫宏霞所负责的部门年营业额
才 800 万，董事长的拒绝并没有打击莫宏
霞的斗志，反而更激励她卯足劲头，将
自 己 的 才 能 全 部 投 入 到 旅 行 社 的 发 展
中。十年后的 2017 年底，莫宏霞终于凭
借自己的实力成功收购华美国旅，成为
华美国旅新的掌舵人。

华美国旅副总经理林良忠是在华美
工 作 多 年 的 老 员 工 ， 他 这 样 评 价 莫 宏
霞：“她脑子里永远在想问题和处理问
题。你身边有个人那么勤奋，她又是你
老板，你就会不自觉地受到影响，对工
作充满激情。”

莫宏霞兢兢业业、亲力亲为的示范

效应，以及前任老板的努力，今天的华
美国旅成为行业的佼佼者——全球高端
旅游定制品牌，连续多年荣获中国旅游
榜中榜东南亚十大批发商、日韩游十大
批发商、十大专项旅游批发商等，获评
为深圳市民最满意旅行社、深圳 30 强旅
行社、深圳市十大出境游供应商等，是
深圳市旅行社协会副会长单位、广东省
保健协会常务理事单位 ...... 莫宏霞不仅
创下了良好的业绩，还培养出一支素质
好、善于为旅客着想，朝气蓬勃、热情
诚恳、细致周到的旅游专业服务团队。

责任
时光荏苒，当年莫问前程
如今宏图大略，霞光万丈
这盛况，终如你所愿
而你
不会停下奋斗的脚步
最好的告慰
便是一个全新的华美
2018 年 3 月，在华美国旅成立十五

周年之际，多年好友用莫宏霞的名字写
了一首诗相赠，为莫宏霞多年奋斗做出

最好诠释。
如今的莫宏霞还多了一个身份——

2016 年，她当选为深圳市福田区第五届
政协委员。“在经营好企业的同时，更要
关注社会，勇于承担社会责任，做一个
有社会责任感的人。”两年来，她深入调
研，写出的 《深化旅游扶贫》《建设诚信
福田》 等关于旅游与诚信建设方面的提
案，受到广泛关注。

故土可离，乡情难忘。采访中，总
能感受到莫宏霞对家乡的关注和牵挂 。
2016 年初，深圳市张家界商会成立。虽
然工作繁忙，莫宏霞还是爽快答应担任
秘书长，她觉得这是一种责任，也是一
种使命。莫宏霞说：“只要能为家乡出份
力，我都会尽力去做。”在莫宏霞看来，
乡愁是道不完的情，是说不完的爱，更
是那熟悉的乡音和脚下的那片土地。

人 生 宛 如 一 条 河 流 ， 有 风 平 浪 静 ，
亦有波涛汹涌。对于莫宏霞而言，以自
己固有的节奏奔涌向前，怀一份淡然的
安静，携一份悠然诗意前行，才能攫取
最美的风景。

新华社北京 1 月 22 日电 近日，
国务院办公厅印发 《关于开展城镇
小 区 配 套 幼 儿 园 治 理 工 作 的 通 知》

（以下简称 《通知》）。
《通知》 强调，要以习近平新时

代 中 国 特 色 社 会 主 义 思 想 为 指 导 ，
全 面 贯 彻 党 的 十 九 大 和 十 九 届 二
中、三中全会精神，落实全国教育
大会部署，坚持以人民为中心的发
展思想，认真履行政府责任，依法
落 实 城 镇 公 共 服 务 设 施 建 设 规 定 ，
着力构建以普惠性资源为主体的学

前教育公共服务体系，聚焦小区配
套幼儿园规划、建设、移交、办园
等环节存在的突出问题开展治理。

《通知》 要求，城镇小区没有按照
相关标准和规范规划配套幼儿园或规
划不足，或者有完整规划但建设不到
位 的 ， 要 通 过 补 建 、 改 建 或 就 近 新
建、置换、购置等方式予以解决。已
建成的小区配套幼儿园未移交当地教
育行政部门的应限期完成移交，对已
挪 作 他 用 的 要 采 取 有 效 措 施 予 以 收
回。小区配套幼儿园应由当地教育行

政部门办成公办园或委托办成普惠性
民办园，不得办成营利性幼儿园。《通
知》 针对上述各项问题的整改任务提
出了明确的时间表。

《通知》 明确，成立城镇小区配套
幼儿园治理工作小组，组长由协助分
管教育工作的国务院副秘书长担任，
成员由教育部、住房城乡建设部、发
展改革委、民政部、自然资源部等部
门负责同志组成。各地要参照建立相
应工作机制，明晰各项工作的主责部
门及配合部门，建立联审联管机制，

切实把摸底排查、全面整改等各项任
务落到实处。

《通知》 强调，地方各级人民政府
要认真制定治理工作方案，明确治理
步 骤 ， 细 化 工 作 分 工 ， 压 实 部 门 责
任，完善治理举措。对在治理工作中
发现的造成学前教育资源严重流失等
失职渎职行为和违法违纪案件，要
依法依规追究责任。

国务院办公厅印发
《关于开展城镇小区配套幼儿园治理工作的通知》

福建省自 2012 年以来探索培养年轻
干部的引进生制度，从清华大学、北京大
学、中国人民大学等高校引进博士、硕士
毕业生，直接挂职副县 （区） 长、副镇长
等干部岗位，配套多项措施重点培养。通
过扎根基层、融入基层、奉献基层，一些
引进生在淬炼中成长，以工作实绩赢得了
群众认可。

沉下身、扎下根 才能真正了解基层
“基层工作直接面对群众多方面的利

益诉求，只有深入扎根，才能了解群众在
想什么，才不会决策失误。”引进生邹渊
的感慨源于一次“碰壁”的经历。

原来，有一个乡镇的道路要进行“白
改黑”，按照以往经验，改造后道路状态
整体提升，村民肯定欢迎。但没想到，因
一位村民不同意，工程被迫暂停。邹渊下
乡调研时，有村民道出原委，“我们村没
有平地，平时只能在村道上晒谷子，柏油
路不如水泥路好用。”

接受记者采访的多位引进生坦言，从
学生到领导干部的角色转换，是一个巨大
的挑战。要“过关”没有捷径，只有俯下
身、沉下心，在扎根中熟悉基层，从一次
次“碰壁”中吸取教训、锻炼本领。

因对基层缺乏了解，北大硕士、引进
生万超对一次会议记忆犹新：“刚任邵武
市大竹镇党委书记，第一次开党政工作会
议，各分管领导拿出了 20 多项工作提请
研究，比如项目是否要公开招标、用地指
标怎么争取等，都需要主官拍板，我几乎
都没接触过，完全懵了。”

引进生李施军在一个传统闽南村包村
时，曾因语言不通工作遇阻。“为拉近与
群众的距离，我下决心学会闽南话。”李
施军说，他在工作之余苦学当地方言，终
于在一次村民大会上全程用闽南话发言，
村民报之以热烈的掌声，他也赢得了村民
的支持和信任。

在基层熔炉收获成长
2012 年 至 今 ， 福 建 选 拔 引 进 7 批 次

318 名引进生。以“80 后”“90 后”为主
体的引进生大多有理想信念、专业本领、
创业激情，其中不少人发挥自己专业特
长，利用母校资源，在地方产业发展、项
目引进、企业转型升级、民生项目建设等
方面做出了实绩，给基层带来一定变化，
赢得了干部群众认可。

2013 年至 2017 年底，清华博士沈晓
文、北大硕士万超先后在大竹任党委书
记。清华北大的高材生到镇里当书记，是
件新鲜事。“干部群众一方面对他们寄予
厚望，希望能帮镇里引进项目，带领大家
改变大竹面貌；另一方面也犯嘀咕，这么

年轻的干部，刚从学校出来也没什么经
验，到乡镇能干好吗？”时任大竹镇镇长
林敏说。

当时才 30 岁出头、第一次当“一把
手”的沈晓文坦言，刚到大竹时心里也没
底。“经过深入调研，听取干部群众意见
后，逐渐明白要调动干部的积极性，就一
定要通过干事创业来鼓舞大家，就是要把
项目引进来，让干部有事情干，让大家看
到奔头。”

4 个月后，结合大竹生态优势和乡村
旅游资源，沈晓文提出申请省级农业综合
开发示范园区的想法。这在当时干部干劲
不太足、发展办法不太多的大竹，引起不
小的震动。

多名受访干部还记得，那时沈晓文三
天两头往省城跑，反复向有关部门负责人
推介大竹的优势，省农发办相关负责人也
被他拉到大竹实地考察。经过激烈竞争，
大竹不仅拿下了省级农业综合开发示范园
金字招牌，还获得 6000 多万元的项目资
金。镇里干部的精气神一下就起来了，干
事创业的氛围也被带动起来。

万超接任沈晓文任大竹镇书记后，针
对镇里民生基础设施欠账多、水利设施较
为落后等状况，多方筹措资金，投入 3000
万元在大竹溪畔建起了生态护岸工程，保
护两岸庄稼和烟叶田。通过土地流转，种
植铁皮石斛等名贵药材，发展林下经济，
村民收入提升，大伙儿信心更足了。

创造条件让更多优秀年轻人扎根基层
作为清华大学汽车工程系的博士，李

腾 2013 年就来到福建。他在福建老工业
基地永安挂职副市长期间，经过深入调
研，提出进军汽车行业、发展新能源电动
汽车的发展路子。他还发挥专业特长，吃
透产业政策，外出招商引来中科动力电动
汽车公司，投资 10 亿元，年产能达 6 万
台，使永安在竞争激烈的新能源汽车行业
占据一席之地。

“福建提供了干事创业平台，可以踏踏
实实为群众做些事。”年仅 34 岁的李腾现
在已经是三明市明溪县委书记，他说，如果
奋斗只是为了在北京等大城市有套房子，
开一辆好车，感到“对不起自己的一生”。

泉州市纪委秘书长、清华大学博士郭
宁说，引进生群体出生、成长于改革开放之
后，经历了国家翻天覆地的变化，“四个自
信”更强，更愿意在国内、在基层发展。

“青年人的成长应当和国家、民族的
前途命运密切联系在一起。”厦门市副市
长、曾担任清华大学招生办主任的孟芊
说，进入新时代，要创造条件把更多优秀
年轻人吸引到基层去，让他们投身到基层
实践中。 新华社福州 1 月 22 日电

“让优秀大学生在基层磨砺成才”
——福建探索引进生制度培养年轻干部

新华社记者 郑良 陈弘毅 王成

新华社长沙 1 月 22 日电 （记者袁汝婷） 湖
南常德澧县公安局日前以涉嫌拒不支付劳动报
酬罪，向检察机关提请对犯罪嫌疑人郑某依法
作出批准逮捕。经查，郑某在 2016 年至 2018 年
期间，拖欠 20 名工人工资近 20 万元。

2016 年 4 月至 2018 年 2 月 11 日，澧县某家
居装饰公司法人代表郑某雇佣李某、崔某、龚
某等农民工进行装修施工，在工程完工后拖欠
李某等人工资 103100 元。2016 年 12 月 26 日至

2017 年 12 月，郑某雇佣周某等为其承接的工程
装修施工后，拖欠周某劳动报酬 49000 元。2017
年 5 月，郑某雇佣刘某为其承接的工程进行清
洁作业，在完工后拖欠刘某工资 26000 元。

另据官方通报，2018 年来，湖南常德加大
拖欠工资查处力度，该市劳动保障监察部门和
公安机关共协调和查处欠薪案件 36 起，立案侦
查 29 起，刑拘 31 人，依法逮捕犯罪嫌疑人 16
人。

拖欠 20 人工资

湖南一老板被提请批捕

一元钱能买到什么？山东东营广饶县李
鹊镇黄东村的答案是：一元钱，一顿饭。在黄
东村，只需一元钱，年满 70 周岁的老人就能在
工作日吃上可口的午餐，而且天天不重样。

从 2017 年 重 阳 节 起 ， 黄 东 村 “ 一 元 餐
厅”正式开业，这个一元钱只为统计人数，
早上交了钱就确定了用餐人数，避免人来多
了不够吃、人来少了又浪费。只提供工作日
午餐，是因为周末可以让子女尽尽孝心。

常言说：吃饭问题是最大的事。但在农
村，年轻人多外出务工，老人们“空巢”“留
守”早已不新鲜。为了图省事，老人们吃饭
往往是将就、应付，有的炒一次菜吃三顿，
有的馒头就着咸菜也算一餐，饥一顿饱一顿
不说，更谈不上营养健康。

“炖鸡”“土豆炖肉”“蒸包”“白菜肉水
饺”“蘑菇炖丸子”，配上馒头、花卷、稀饭等，这
是“一元餐厅”14 日至 18 日的菜单。忙前忙后
的黄东村巾帼志愿者李会兰说，17 日，老人们
说想吃水饺了，村里出动了 8 名巾帼志愿者，

忙活一上午，满足了老人们的念想。
“在这里吃饭，天天不重样，荤素搭配，

考虑得很周到。”76 岁的韩克礼说起“一元餐
厅”赞不绝口，他的老伴腿脚行动不便，子
女又不在身边，照顾老伴生活起居就累得够
呛，做饭就只能应付，“一元餐厅”解决了他
的吃饭大问题。

21 日，“一元餐厅”的午餐是“白菜豆腐
猪肉粉条大锅菜”。22 日，李会兰、耿春香一
早去了菜市场采购土豆、排骨，午餐就是土
豆炖排骨。

黄东村历来有敬老爱老的传统，从 2004

年到现在，每到春节和重阳节，年满 60 周岁
的老人都会领到福利，有米面油、鸡蛋、棉
衣 等 ， 村 里 还 给 这 些 老 人 买 了 银 龄 安 康 保
险 。 2015 年 ， 村 里 投 资 15 万 元 建 起 了 幸 福
院，老人们读书看报、打牌下棋、健身娱乐
都不耽误。

据了解，黄东村有村民近 600 人，一年村
集体收入 20 多万元，每年花在老人们身上的
有 10 多万元。黄东村党支部书记韩浩祥说：

“敬老孝老是中华民族的传统美德，老人们的
今天就是我们的明天，只要老人们过得好，
这钱花得值！”

近年来，黄东村因乡村文明、村民道德
建设成就突出，先后被山东省评为省级文明
村、四德工程建设示范村等。李鹊镇干部告
诉记者，黄东村敬老爱老是出了名的，村风
民风非常好，尊老爱幼、邻里和睦，装是装
不出来的。

记者了解到，如今，黄东村耿春香、王
玉霞、李翠莲、李素兰等 16 人加入了巾帼志
愿者队伍，她们忙完家里田里后，有时间就
到“一元餐厅”帮厨、做饭，陪老人聊天，
点滴小事折射出孝善文化的永续传承。

除了吃好喝好，老人们还普遍在意“人
多 热 闹 ”， 黄 东 村 70 周 岁 以 上 的 老 人 有 68
位，平常就餐老人则 40 人，多则 60 人，聚在
一块，说说家长里短，高高兴兴来吃饭、开
开心心回家去。

赵桂英老人说：“老人们聚在一块，人多
了热闹，老人们舒心，子女们高兴，他们在
外面打工干活也很放心。”

新华社济南 1 月 22 日电

一元钱能买到什么？
黄东村“一元餐厅”里的“幸福范”

新华社记者 吴书光

新华社北京 1 月 22 日电 （申铖 王锦萱） 财政部
22 日发布数据显示，2018 年，全国国有及国有控股
企业利润总额达 33877.7 亿元，同比增长 12.9％。其
中 ， 中 央 企 业 利 润 总 额 20399.1 亿 元 ， 同 比 增 长
12.7％；地方国有企业利润总额 13478.6 亿元，同比
增长 13.2％。

财政部资产管理司有关负责人表示，2018 年，
国有企业经济运行继续保持较好态势。盈利能力和
偿债能力比上年同期均有所提升，利润增幅高于收
入 2.9 个百分点，石油石化、钢铁等行业利润增幅较
大。

数据显示，营业总收入方面，2018 年，国有企
业营业总收入 587500.7 亿元，同比增长 10.0％。其
中，中央企业 338781.8 亿元，同比增长 9.8％；地方
国有企业 248718.9 亿元，同比增长 10.4％。

营业总成本方面，2018 年，国有企业营业总成
本 570431.9 亿元，同比增长 9.8％，销售费用、管理
费 用 和 财 务 费 用 同 比 分 别 增 长 6.6％ 、 9.5％ 和
13.4％。其中，中央企业 325798.6 亿元，同比增长
9.6％ ； 地 方 国 有 企 业 244633.3 亿 元 ， 同 比 增 长
10.1％。

数据并显示，截至 2018 年 12 月末，国有企业资
产总额 1787482.9 亿元，同比增长 8.4％；负债总额
1156474.8 亿元，同比增长 8.1％；所有者权益合计
631008.1 亿元，同比增长 9.0％。

2018 年我国国企利润
同比增长 12.9％

新华社莫斯科 1 月 21 日电 （记者王晨笛） 俄罗
斯副外长里亚布科夫 21 日表示，美方担忧的俄罗斯
9M729 型导弹并不违反 《中导条约》，俄方将开放对
待此问题，同时呼吁美方在相关问题上相向而行。

里亚布科夫当天接受俄 《国际生活》 杂志采访
时表示，9M729 型导弹并不违反 《中导条约》，俄方
从未对其进行过违反条约规定的测试，并已主动向
美方提议展示此型导弹，同时提供相关报告，“我们
愿 在 9M729 型 导 弹 问 题 上 展 现 出 前 所 未 有 的 开 放
性”。

里亚布科夫说，美方此前要求俄罗斯在 60 天内
履行 《中导条约》 并销毁可能违约的导弹，俄方并
不接受这种“以最后通牒口吻”提出的要求，因为
俄并未违反该条约。美方此举只能解释为寻找借口
以摆脱条约限制。

里亚布科夫还呼吁美国在取消陆基“宙斯盾”
反导系统在罗马尼亚和波兰的部署问题上迈出实质
性步伐。

2016 年 5 月，设在罗马尼亚南部的陆基“宙斯
盾”反导系统正式投入运行，设在波兰北部的陆基

“宙斯盾”反导基地几乎同时动工。
本月 15 日，俄美双方就 《中导条约》 问题在日

内瓦展开磋商，美国国务院分管军备控制和国际安
全的副国务卿安德烈娅·汤普森指责俄罗斯违反条
约，并明确表示如果俄罗斯不销毁违约的 9M729 型
导弹，美将于 2 月 2 日开启退约进程。

《中导条约》 全称 《苏联和美国消除两国中程和
中短程导弹条约》，于 1987 年 12 月 8 日由美苏两国领
导人签署。条约规定两国不再保有、生产或试验射
程在 500 公里至 5500 公里的陆基巡航导弹和弹道导
弹。

俄呼吁美在
涉《中导条约》问题上相向而行

1 月 22 日，社区居民展示包好的饺子。
当日，河北省秦皇岛市海港区燕山大街街道天洋新城社区举办迎新春饺子宴活动。辖区居民在社区

居家养老服务中心一起包饺子、拉家常，增进了邻里间的感情。 新华社发 （曹建雄 摄）


